
A7 ■責任編輯：黃超然 2015年3月28日（星期六）

聚 博鰲焦

粵自貿區將率先對港開放服務業
商務部：三新增自貿區開放領域擴至先進製造業

香港文匯報訊（記者 安莉 博鰲報
道）國家質量監督檢驗檢疫總局局長
支樹平昨天在出席博鰲亞洲論壇2015
年年會「食品安全 國際共治」分論
壇上指出，食品安全是全世界共同面
臨的問題，要互相合作，單打獨鬥解
決不了問題。需要構建起一個全球
「命運共同體」，國際組織、政府、
生產者、消費者、社會各界都在其
中，為全人類食品安全提供更加有利
的保障。

三方面推進食安國際共治
支樹平說，貿易自由化背景下全球

食品的供應鏈更加複雜多樣，再加上
經濟放緩，一些企業為了降低成本、
追求利潤，在品質管理上的成本投入
在減少；此外，隨着諸如轉基因等生
物技術和電子商務新型業態的出現，
這些都是全球食品安全保障面臨的壓
力和挑戰。
支樹平介紹，以中國為例，去年中

國在食品進口環節退用和銷毀的不合
格食品就有3,500多批，有2.4萬多
噸，包括部分轉基因玉米。另外對44
種高風險的食品在口岸上實行嚴格監
管，安全預警就發了100多次。
支樹平表示，中國政府特別是中國

國家質檢總局下一步將從三方面來推
進食品安全國際共治：在國際組織中
更好地履行義務、發揮作用；加強政
府間的合作，履行好中國與全世界許
多國家簽署的189個食品安全合作協
議；推動政府和企業的合作，政府既
要把好食品安全關，也要為企業服務
好，包括給跨國公司提供必要的便
利，使更加優質的食品能出得去、進
得來，為全球食品安全提供保障。

業界：安全標準需達共識
嘉吉公司董事會副主席康保羅．康

韋認為，全球性的食品安全問題，需
要各國在安全標準層面達成共識。
全球知名食品生產商美國瑪氏集團

（Mars）董事長維多利亞．瑪氏表
示，單打獨鬥解決不了食品安全問
題，大家一道相互學習找到能夠提升
食品安全標準的方法。

香港文匯報訊 國家主席習近平今天上午9時
20分將與台灣兩岸共同市場基金會榮譽董事長
蕭萬長會面。蕭萬長表示，屆時將向習近平提
出，台灣應該加入亞洲基礎設施投資銀行
（AIIB）。
據台灣中央社報道，蕭萬長周四晚率團抵達

海南博鰲，參加博鰲亞洲論壇2015年年會。他
昨日下午表示，台灣應該加入亞投行，有機會
見大陸領導人都會設法提出這項看法。
蕭萬長表示，亞投行要發揮設立宗旨，最好

讓更多在經濟發展有經驗的經濟體參加，因為
這可以提供亞投行很好的參考模式，讓亞投行
的運作更順利、更成功。台灣參加亞投行應該
有可以貢獻的角色。

「習蕭會」今登場
擬提台入亞投行

香港文匯報訊（記者 安莉 博鰲報道）海南省政府昨日
在博鰲舉行新聞發布會，該省常務副省長毛超峰表示，海南
要以國際旅遊島建設為總抓手，搶抓「一帶一路」建設重大
機遇，充分發揮海南海上絲綢之路要衝作用，爭取建設海南
自由貿易園區，以海口綜合保稅區、洋浦保稅區為平台，爭
取國家支持建立自貿區，擴大面向東南亞國家的經貿合作。
毛超峰表示，海南是中國第一海洋大省，具有獨特的自
然、區位、政策、僑鄉等優勢，與東南亞各國都有着良好的
合作基礎，在參與「21世紀海上絲綢之路」建設的大局上
具有不可替代的作用。其次，海南得天獨厚的生態環境和特
殊的地理位置為海南發展旅遊、金融、電子信息、健康醫療
等現代服務提供了良好的環境保障。

構建海陸空立體交通體系
毛超峰指出，海南要加快構建海陸空立體交通體系建設，

今年重點開工瓊中至五指山至樂東、文昌至瓊海、萬寧經儋
州至洋浦的高速公路，博鰲機場已經開工建設，年內開工的
還有美蘭機場擴建二期；馬村港、新海港、鳳凰島國際郵輪
碼頭二期等一批港口建設正穩步推進。另外，海南正依托海
口美蘭機場建臨空產業園；強化三亞國際門戶機場功能，啟
動三亞臨空經濟區建設，放大海口、三亞戰略支點的支撐作
用，將海南納入全國和全球經濟貿易。

海南爭取設立自貿區海南爭取設立自貿區

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）內地知名自貿
區研究專家、上海財經大學教授、自由貿易區研究中心副
主任陳波認為，幾乎所有上海自貿區的經驗均「可複製、
可推廣」，他預計，中央將賦予所有自貿區相似政策，但
金融領域或相對保守。他同時提到，中央應加強監管，避
免地方政府利用優惠、補貼等措施提升吸引力，導致自貿
區間惡性競爭。
陳波說，自貿區不應各自為政，因此中央應當會避免在
各自貿區間實行差異化的政策。但他認為，金融領域或許
將是特例。「金融安全是管理層的首要考慮，一方面中國
的金融市場要開放，但監管如何跟進同樣很重要。」陳波
說，現時從全國範圍而言，若實行與上海自貿區同樣的金
融開放力度，監管難度巨大，故自由貿易賬戶等上海自貿
區核心金融新政，短時間內預計不會同時在其他自貿區鋪
開。

因地制宜進行制度創新
提供政策優惠，此前一直是地方政府吸引投資的法

寶。在陳波看來，中央政府應當加強監管，以免令各地
自貿區陷入惡性競爭。他表示，自貿區是改革試驗田，
從來不是「政策窪地」，自貿區最重要的內容是政府職
能的轉變，由注重事前審批轉為注重事中事後監管，更
大發揮市場的作用，「如果地方政府暗暗提供優惠，不
但會導致自貿區間的惡性競爭，更是有悖於設立自貿區
的初衷。」
陳波指出，雖然上海已經實踐出諸多「可複製、可推

廣」的經驗，但於地方而言，因地制宜進
行制度創新更為重要，例如廣東自貿區當
然要強調與香港的對接，更多借鑒香港在
服務業、金融業方面的經驗。

加強監管 避免自貿區惡性競爭
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王受文表示，自貿區是改革排頭兵，「是一個試驗
田，種出來的種子會在全國播種」。一年半上海自

貿區經驗表明，28項措施是成功的，有6項海關和質監監
管改革的措施，現在已經在海關特殊監管區全國實施了。

四區「負面清單」略有不同
王受文說，上海自貿區設立一年多來，取得非常豐富

的成果。新增廣東、天津和福建三個自貿區，面積和開
放的領域進一步擴大，不僅僅像上海自貿區那樣主要是
服務業的開放，還將擴大到先進製造業。
王受文表示，四個自貿區今後採用的「負面清單」基

本一樣，也會略有不同。國家開展自貿試驗區要服務於
其他國家戰略，輻射周邊的地區。比如說天津要推動京
津冀的協調發展，廣東要為粵港澳服務貿易一體化做推
進工作，福建要為「一帶一路」的戰略服務，同時要結
合閩台產業融合和服務業的自由化。
王受文並透露，在即將實施的廣東自貿區，要率先實

施對港澳地區的服務業開放，開放的領域會達到153
項。

「一帶一路」可延續至滬自貿區
上海市政府副秘書長、上海自貿區管委會常務副主任
陳寅表示，上海自貿區掛牌近一年半的時間裡，在投
資、貿易、金融和政府職能轉變均有創新，自貿區的面
積也將大幅擴張。

陳寅表示，在投資領域，主要是以建立負面清單管
理為核心的投資管理新體制，為外商進入中國的投資
營造了一個寬鬆的環境；在企業登記管理上，從過去
政府多部門、多窗口改為單一窗口，工商對外統一授
理；在貿易監管方面，推出一線放開，二線高效管
理，使入關企業辦事效率明顯的提升；在金融方面，
建立了自由貿易帳戶，為企業跨境使用資金提供了非
常好的通道。
陳寅認為，上海是「一帶一路」的交界點，通過高標

準的貿易規則、自貿區試驗區的創新和改革實踐，使得
「一帶一路」可以延續到上海自貿區的建設。

天津自貿區服務三個戰略
天津市副市長閻慶民表示，天津自貿區與上海自貿區

比會有兩個優勢，一是融資租賃優勢，二是行政審批優
勢，使得市場准入能最大便利化。
閻慶民認為，在自貿區裡要實現資本項下的貨幣自由

兌換是關鍵，如果國家要放開資本項下貨幣自由兌換，
自貿區就更應該先走一步。此外，自貿區應該在利率市
場化方面有一個全面的推進，如果能夠允許機構離岸業
務再擴大，將會是自貿區金融服務一個更大的進步，能
更好地服務實體企業。
閻慶民表示，天津自貿區主要是「3+2」，服務三個

戰略，即京津冀一體化協同發展戰略，「一帶一路」發
展戰略，服務濱海新區的開發、開放戰略。

香港文匯報訊（記者 何玫、安莉 博鰲報道）作為中國新一輪改革開放標誌的上海自貿區成
立以來，在政府與市場、發展與開放等方面，有許多可複製推廣的經驗。昨天出席博鰲論壇
「對話自貿區：『小試驗田』的大未來」分論壇的嘉賓們就自貿區話題進行了熱烈討論。商務
部部長助理王受文透露，在即將實施的廣東自貿區，要率先實施對港澳地區的服務業開放，開
放的領域會達到153項。

■■商務部部長助理商務部部長助理
王受文表示王受文表示，，自貿自貿
區區「「試驗田試驗田」」種出種出
來的種子會在全國來的種子會在全國
播種播種。。 網上圖片網上圖片

博鰲國際會議中心二層BFA主會場昨天
晚上高朋滿座，64張大圓桌座無虛席，全
場共有670位左右嘉賓一起進餐。這是博
鰲論壇理事會款待參會貴賓的盛宴。

晚宴現場有200多名統一穿馬甲的服務
員，按身高依次從迎賓大門成直線站到主
席台邊，每張餐桌都有1位上菜員，面對
迎賓門站在主賓身後，每位上菜員都至少
有兩年高端宴會接待經驗，並提前兩個月
進行了培訓。

服務晚宴的廚師有100多位，其中主廚
還來自北京釣魚台國賓館。廚師做菜時有
全程視頻監控，食品監督局的工作人員也
會在現場監督確保安全。菜式共是11菜1
湯，主要是蝦、牛肉、魚肉、鮮鮑魚，及
海南熱帶新鮮水果、點心
等。 ■實習記者 張立東

博鰲報道

晚宴高朋滿座
主廚來自釣魚台
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■國家質檢總局局長支樹平指食品安
全要全球互相合作。 中新社

■博鰲亞洲論壇「對話自貿區：『小試驗田』的大未來」分論壇在博鰲亞洲論壇國際會議中心舉行。 中新社

■蕭萬長（右）昨日由兩岸共同市場基金會董
事長詹火生陪同與媒體見面。 中央社

■■海口美蘭機場擴建二期海口美蘭機場擴建二期
將於年內開工將於年內開工。。 資料圖片資料圖片

■博鰲論壇理事會設晚宴款待參會貴賓。
中新社


